
	   1	  

Programa	  de	  trabajo	  para	  la	   jefatura	  del	  Departamento	  de	  Humanidades	  de	  la	  

UAM-‐Cuajimalpa,	  para	  el	  periodo	  2017-‐2021	  
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Docencia	  

	  

	  

Respecto	  a	   la	  docencia	  en	  el	  nivel	  de	   la	   licenciatura,	  una	  de	   las	  principales	  acciones	  

que	  llevaré	  a	  cabo	  será	  atacar	  el	  problema	  de	  la	  baja	  eficiencia	  terminal	  que	  ha	  tenido	  

la	  Licenciatura	  en	  Humanidades.	  Si	  bien	  el	  índice	  de	  titulación	  ha	  aumentado	  un	  poco	  

en	   los	   últimos	   2	   años,	   sigue	   siendo	   bajo.	   Una	   de	   las	   maneras	   para	   resolver	   este	  

problema	   es	   reforzar	   la	   enseñanza	   de	   habilidades	   de	   escritura	   y	   comprensión	   de	  

lectura	  entre	   los	  estudiantes	  a	   lo	   largo	  de	   la	  carrera.	  En	  este	  sentido,	   la	   labor	  que	  el	  

Centro	  de	  Escritura	  y	  Argumentación	  (CEA)	  ha	  venido	  desarrollando	  me	  parece	  muy	  

importante.	   Durante	  mi	   gestión,	   insistiré	   a	   los	   profesores	   del	   departamento	   que	   en	  

sus	  cursos	  implementen	  actividades	  que	  impliquen	  la	  asistencia	  de	  los	  alumnos	  al	  CEA	  

para	  la	  revisión	  sistemática	  de	  sus	  ensayos.	  Esto	  también	  se	  debe	  realizar	  durante	  los	  

Seminarios	  de	  Investigación	  I,	  II	  y	  III,	  durante	  los	  cuales	  los	  alumnos	  desarrollan	  sus	  

trabajos	  terminales.	  

	  

Otra	  estrategia	  sería	  retomar	  la	  función	  de	  las	  tutorías,	  mediante	  las	  cuales	  los	  

profesores	  pueden	  sondear	  las	  causas	  del	  retraso	  de	  los	  alumnos	  y	  orientarlos	  sobre	  

la	  manera	  en	  que	  pueden	  ir	  cursando	  materias	  que	  tengan	  atrasadas.	  En	  este	  punto,	  

así	   como	   en	   otras	   cuestiones	   de	   docencia,	   la	   jefatura	   trabajaría	   de	   cerca	   con	   el	  

coordinador	  de	  la	  licenciatura	  en	  turno,	  para	  lograr	  los	  óptimos	  resultados.	  
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En	   relación	   con	   los	   programas	   de	   posgrado	   en	   Ciencias	   Sociales	   y	  

Humanidades,	  me	   parece	   que	   la	   jefatura	   del	   departamento	   podría	   colaborar	   con	   el	  

Coordinador	  del	  Posgrado	  y	   con	   el	   Comité	  de	  Posgrado	  para	  darle	   seguimiento	   a	   la	  

adecuación	  de	  los	  programas	  de	  la	  maestría	  y	  el	  doctorado.	  Esto	  con	  el	  fin	  de	  que	  los	  

programas	  se	  vuelvan	  más	  flexibles	  y	  se	  puedan	  abrir	  nuevas	  líneas	  de	  salida	  y	  cursos	  

que	   estén	   más	   vinculados	   con	   las	   líneas	   de	   investigación	   que	   se	   encuentran	  

desarrollando	  los	  profesores	  de	  la	  División.	  	  

	  

Otro	   asunto	   importante	   es	   el	   de	   asegurar	   una	   distribución	   equitativa	   de	   la	  

carga	  docente	  entre	  los	  profesores	  del	  departamento	  en	  cada	  trimestre.	  Esto	  implicará	  

necesariamente	   una	   revisión	   de	   la	   manera	   en	   que	   los	   diferentes	   cursos	   se	   están	  

contabilizando	   en	   relación	   al	   número	   de	   horas	   de	   clase	   impartidas,	   ya	   que,	   por	  

ejemplo,	   los	   seminarios	   de	   posgrado	   se	   han	   estado	   contabilizando	   de	   manera	  

desproporcionada	   en	   relación	   con	   la	   duración	   de	   las	   sesiones	   de	   los	   seminarios	   en	  

cada	  trimestre.	  

	  

	  

Investigación	  

	  

	  

Durante	   mi	   gestión,	   continuaré	   con	   la	   política	   que	   se	   ha	   llevado	   cabo	   en	   el	  

Departamento	  de	  Humanidades	  en	  los	  últimos	  años,	  de	  dejar	  el	  libre	  desarrollo	  de	  la	  

investigación	  individual	  y	  colectiva.	  Esto	  ha	  implicado	  un	  funcionamiento	  diverso	  de	  

los	   Cuerpos	   Académicos	   adscritos	   al	   PRODEP:	   si	   bien	   algunos	   han	   podido	   realizar	  

proyectos	  de	  investigación	  de	  largo	  plazo,	  otros	  han	  obtenido	  resultados	  en	  un	  plazo	  

temporal	   más	   corto.	   Después	   de	   varios	   años,	   la	   evaluación	   de	   la	   investigación	  

colectiva	  realizada	  al	  interior	  del	  departamento	  muestra	  que	  los	  Cuerpos	  Académicos	  

tienden	  a	  ser	  estructuras	  un	  tanto	  rígidas,	  en	  la	  medida	  en	  que	  implican	  la	  idea	  de	  un	  

proceso	   de	   consolidación	   que	   no	   todos	   los	   proyectos	   de	   investigación	   colectiva	  

presentan	  necesariamente.	  	  
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En	  este	  sentido,	  durante	  mi	  gestión	  impulsaré	  el	  proceso	  de	  sustitución	  de	  los	  

Cuerpos	   Académicos	   por	   las	   Áreas	   de	   Investigación	   que	   se	   tienen	   en	   las	   demás	  

unidades	  de	  la	  UAM.	  Esta	  estructura	  permite	  mayor	  flexibilidad	  respecto	  al	  desarrollo	  

de	   la	   investigación	  colectiva	  que	  se	  realiza	  al	   interior	  de	   los	  departamentos,	  además	  

de	   que	   permite	   la	   asignación	   de	   un	   presupuesto	   que	   no	   depende	   de	   una	   instancia	  

externa,	  cuya	  utilización	  ha	  demostrado	  ser	  altamente	  ineficiente.	  

	  

Me	  parece	  fundamental	  también	  seguir	  impulsando	  una	  relación	  estrecha	  entre	  

investigación	   y	   docencia,	   la	   cual	   se	   ha	   visto	   estimulada,	   por	   ejemplo,	   por	   la	  

impartición	  de	  cursos	  como	  los	  Temas	  selectos	  en	  los	  cuales	  los	  profesores	  podemos	  

impartir	   nuestras	   líneas	   de	   investigación.	   Así	   mismo,	   se	   puede	   seguir	   invitando	   a	  

estudiantes	  de	  maestría	  e	  incluso	  licenciatura	  a	  ciertos	  seminarios	  de	  posgrado	  en	  los	  

que	  se	  estén	  trabajando	  temas	  afines	  a	  sus	  investigaciones	  de	  tesis.	  

	  

	  

Difusión	  de	  la	  cultura	  

	  

	  

El	   trabajo	   de	   investigación	   que	   se	   realiza	   en	   la	   UAM-‐Cuajimalpa	   con	   frecuencia	   se	  

desconoce	   fuera	   de	   la	   misma.	   Existen	   diversas	   estrategias	   mediante	   las	   cuales	   se	  

puede	  lograr	  una	  mayor	  difusión	  en	  este	  sentido.	  En	  diversas	  ocasiones	  se	  ha	  insistido	  

en	  que	  una	  de	  ellas	  es	  la	  de	  mantener	  al	  día	  todas	  las	  páginas	  de	  internet	  relativas	  al	  

trabajo	  del	  departamento,	  respecto	  tanto	  a	  los	  programas	  de	  licenciatura	  y	  posgrado,	  

como	  a	  los	  perfiles	  y	  líneas	  de	  investigación	  de	  los	  profesores-‐investigadores.	  

	  

Otra	   estrategia	   que	   implementaré	   durante	  mi	   gestión	   será	   la	   de	   impulsar	   la	  

organización	   de	   diplomados	   que	   permitan	   difundir	   las	   líneas	   de	   investigación	   de	  

diferentes	   profesores	   del	   departamento,	   así	   como	   vincularse	   con	   investigadores	   de	  

otras	  instituciones	  que	  desarrollen	  líneas	  similares.	  Este	  tipo	  de	  actividades	  docentes	  

pueden	  ser	  impartidas	  en	  las	  diferentes	  casas	  de	  la	  UAM	  ubicadas	  en	  lugares	  céntricos	  

(Col.	  Roma,	  San	  Miguel	  Chapultepec,	  Centro),	  y	  pueden	  constituir	  una	  fuente	  adicional	  
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de	   recursos	   para	   el	   departamento.	   Por	   último,	   me	   parece	   importante	   seguir	  

realizando	   actividades	   de	   difusión	   en	   la	   sede	   de	   la	   Unidad	   Cuajimalpa,	   para	   darle	  

mayor	   visibilidad	   al	   trabajo	   realizado	   en	   la	   sede,	   lo	   cual	   puede	   incluir	   conferencias,	  

mesas	  redondas,	  ciclos	  de	  cine,	  etc.	  


